
责任编辑：张任青子 组版编辑：余永春 校对：戴小玲

2019年4月26日 星期五时评02

社会棱镜

动用公共维修金“门槛”不能太高

（李冠杰 整理）

微信公众号

原子弹“功勋工人”吃不起抗癌药
社会当对其温柔以待

热点聚焦

据媒体报道，今年85岁的原公浦曾

参与十次原子弹试验，1964年，他成功

加工了我国第一颗原子弹“心脏”部件

——铀球，被“两弹一星”元勋钱三强形

容为“一颗非常重要的螺丝钉”。不过，

退休后的原公浦却因看不起病、吃不起

药而奔走无门。在与癌症相伴的7年

里，他受困于贫穷、病痛和昂贵的抗癌

药。他宽慰自己，“多活一天算一天”。

让原公浦陷入困境的主要原因是

疾病。从2011年底被确诊为前列腺癌

晚期到现在，7 年多来，他不仅遭遇了

身体上的创痛，“全身骨头疼”，并接受

了相关手术；精神也备受折磨，术后巨

大的经济压力，让他喘不过气来。

有人说，不是能够报销吗？是能

够报销。不过，从甘肃省某核基地退

休回到上海的原公浦夫妇不属于上海

人，没有上海医保。从2004年开始，两

人作为支内退休人员，开始享受上海

医疗帮困补助，但报销比例远低于正

规医保。术后治疗每个月上万元的个

人负担药，根本吃不起，一度停药。而

每一次向原单位求助，虽然也能获得

一些慰问金，每年也有相关部门、单位

对其进行慰问，但是这些在巨额的医

药费面前，仍是杯水车薪。

他申请的长期治疗和药物补助至

今没有下落。对此，有关部门认为“对

原公浦在内的退休人员，国家相关政

策可以说是到位的”，其最要紧的就医

用药问题，目前还无法突破；而原单位

中核集团尽管认为原公浦的退休金在

上海“是比较低的”，但也只好如此。

这意味着，至少就目前的情况而

言，原公浦无法获得更多的制度性救

济。他所殷殷期待的解决看病贵、吃

药贵难题，恐怕不好破解。而症结就

在于，“这个口子不能开”。

依法、依规行政，不打折扣地履行

国家相关政策精神，当然是有关行政

部门应秉持的行政理念，这点无可厚

非。而以目前原公浦的境况，相关部

门如果能在政策允许的范围内尽最大

可能给予帮助，多探索一些救济渠道，

释放更多的善意，解决更多的实际困

难，整个社会若能对其多些关怀和救

助，可能会更让这个对国家做出过特

殊贡献的老人心安。

无论如何，对一个曾经的奉献者、

现在生命随时都可能失去的老人多些

善意，是社会责任。

揆诸现实，“大国重器”背后的“大

国工匠”越来越成为社会、民众日益推

崇、尊重的人群。在这种语境下，原公

浦作为原子弹“功勋工人”，从 1959 年

只身前往戈壁滩，到妻子也追随而去，

再到 1994 年退休回到上海，原公浦和

妻子把一生中最好的年华都奉献给国

家重点工程，到头来却“看不起病、吃

不起药”，这让人有些遗憾和惋惜。

尽管这里边夹杂了历史的因素、

地域的因素、政策对接的因素，也不排

除个人患病这个特殊情况，但社会不

能亏待曾经为国家做出过贡献的老实

人。 （任君）

【女员工试用期怀孕 主动告知公司

后却遭辞退】28岁的王女士今年年初入

职大连一家公司，试用期内发现自己怀

孕，王女士主动告知公司领导，并表示

“产假期间也能继续工作”。让她没想到

的是，领导得知后表示要辞退她，并多开

了200多元工资作为补偿。当地人社部

门工作人员表示，用人单位与劳动者约

定试用期，试用期包含在劳动合同期限

内。女职工怀孕期间，用人单位不得解

除劳动合同。

http://url.cn/5CUtfTO

民法典物权编草案二审稿4月20

日提交十三届全国人大常委会第十次

会议审议，其中的一大亮点是完善了

公共维修资金使用的表决程序——使

用建筑物及其附属设施的维修资金，

应当经参与表决专有部分面积过半数

的业主且参与表决人数过半数的业主

同意。

公共维修资金制度始于 1998 年，

20 多年来，这一基金的累计金额越来

越多，但使用比例一直很低。据报道，

截至 2013 年 7 月，北京缴存基金 348.1

亿元，使用 5.38 亿元，使用率 1.55%。

有的地区使用率更低。公共维修资金

使用率低，造成很多小区公共设施损

坏后无法及时修复，影响小区品质和

业主的生活品质，而导致使用难的主

要原因是表决难、程序繁琐。

根据现有制度规定，使用这笔资金

要经专有部分面积占建筑物总面积三

分之二以上的业主且占总人数三分之

二以上业主同意。然而由于小区业主

对公共维修资金使用看法不一，再加上

很多业主不经常在家，要获得三分之二

以上业主同意比较困难。而物权编草

案一审稿中，要求“双过四分之三”同

意，二审稿中拟规定业主“双过半”同意

即可，进一步降低了表决难度。

在表决难之外，公共维修资金使

用面临的梗阻，还有申请程序繁琐。

该资金申请程序是：先鉴定损坏程度，

业委会、物业服务企业或业主代表提

出维修方案，经两个“三分之二”以上

的业主签名同意，并经两次公示后，才

能进行审批。某业委会负责人曾指

出，光损坏鉴定就要排队半年，一圈走

下来得一年多。

因此，在降低表决难度的同时，还

应该简化程序、节省时间。此次审议

的二审稿规定，紧急情况下需要维修

建筑物及其附属设施的，业主大会或

者业主委员会可以依法申请使用维修

资金。虽然这个申请程序简单，但仅

限于紧急情况下。而且，召开小区业

主大会也不容易。

笔者以为，提高表决效率，不妨多

采用现代技术手段。如今广州有约

1200 个小区建立了数据库，小区业主

可使用电子投票系统决策小区重要事

项；“北京业主”APP 已覆盖 1200 余个

小区，业主可使用 APP 投票表决公共

事项，类似做法都值得推广。

此外，还需及时修改已存在多年

的《住宅专项维修资金管理办法》，使

其与法律规定保持一致，从而统一提

升资金使用效率。同时要完善相关监

督机制，加强对这部分资金日常管理

和使用的监督监管，防止被房产部门

挪用，让其中的每一分钱都花在刀刃

上。 （丰收）

■原公浦 视频截图

【扎心！工作10年，大多数人的月

薪没达到这个数……】《2019国人工资报

告》显示，月薪过万人数占比城市排名

TOP6：上海、北京、深圳、南京、杭州、广

州；薪酬水平最高的三个行业：互联网、

房地产、金融；受访者中工作 10 年月薪

过万人数不足三成；北上广深受访者中

月薪在5000至8000元人数居多。

http://url.cn/5BaY4Xq

【面试谈薪资时，千万不要做这4件

蠢事！】①虚报原有工资水平；②询问考

官职位通常薪水；③提出确切的薪酬数

目；④面试主动询问薪资。犯了这些禁

忌，很可能阻碍你的职业发展。

详戳：http://url.cn/5ngBtih

【同事AA聚餐带家属，结账一份还

是两份？】近日，重庆某单位部门聚餐结

账时，负责统一收钱的刘某和女同事发

生了争执。此次聚餐属于员工 AA 制，

可这位女同事带了男朋友来，却只交一

份钱。这件小事引发网友热议。心理学

专家表示，如果聚会的主题为员工“家属

交流会”，则可以带上，如若不是，建议最

好不要带，不把工作和生活搅在一起，也

是对自己的一种保护。

http://url.cn/5M5Wkdp


